

¿Quo Vadis? Nuevos horizontes y retos para la revista *Investigación en Discapacidad*

Quo Vadis? *New horizons and challenges for the journal Investigación en Discapacidad*

Carlos Pineda*

La revista *Investigación en Discapacidad* atraviesa una fase de transición acelerada tras el lamentable deceso del Dr. Luis Javier Jara Quezada, su anterior editor en jefe, y la llegada de un nuevo liderazgo a cargo del Dr. Iván Pérez-Neri.

Esta coyuntura presenta oportunidades para abordar desafíos persistentes en la historia de la revista. A nueve años del primer diagnóstico situacional sobre investigación en Medicina de Rehabilitación,¹ la mayoría de los artículos de esta especialidad continúan publicándose en revistas nacionales, al tiempo que se mantiene una brecha creciente en la productividad científica a nivel internacional.²

El Dr. Pérez-Neri, Químico Farmacobiólogo y Doctor en Ciencias por la Universidad Nacional Autónoma de México, ha sido formado como investigador en el Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía Manuel Velasco Suárez, y cuenta con reconocimiento como Investigador Nacional Nivel II en el Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (CONAHCYT).

Con 284 decisiones editoriales en su haber y participación en 118 arbitrajes de artículos registrados en la Web of Science, su experiencia en revistas científicas nacionales e internacionales resalta su capacidad para conducir a *Investigación en Discapacidad* hacia nuevos horizontes. Entre los roles más destacados de su trayectoria editorial figuran los siguientes:

1. Editor en Jefe de la revista Archivos de Neurociencias.
2. Asesor de Revisiones Sistemáticas en la revista *Clinical Rheumatology*.
3. Miembro activo de la Colaboración *Cochrane*.
4. Editor Académico de *Annals of Medicine*.
5. Miembro del Consejo Editorial del *International Journal of Neuroscience*.
6. Certificado por Web of Science para realizar revisión por pares.

Con más de 60 publicaciones en revistas científicas indexadas en Scopus y un papel activo en la formación de nuevos investigadores, Pérez-Neri ha contribuido al campo de las neurociencias y la medicina, incluyendo la definición de políticas públicas relacionadas con la regulación del cannabis medicinal en México.

Como miembro de la red ALBA, el nuevo editor en jefe se destaca por su compromiso con la equidad, la diversidad y la inclusión en Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas (<https://www.alba.network/>).

Citar como: Pineda C. ¿Quo Vadis? Nuevos horizontes y retos para la revista *Investigación en Discapacidad*. Invest Discapacidad. 2024; 10 (2): 99-100. <https://dx.doi.org/10.35366/116868>

* Director General, Instituto Nacional de Rehabilitación «Luis Guillermo Ibarra Ibarra».

Correspondencia:
 Carlos Pineda
 E-mail: cpineda@inr.gob.mx



Bajo su conducción, se retoma la estafeta dejada por el Dr. Jara, por lo que la revista continuará impulsando la consolidación de una perspectiva interdisciplinaria, una política de acceso libre, la profesionalización de la revisión por pares, la adopción de tecnologías de la información, y comunicaciones y el fomento de la investigación aplicada.³

NUEVAS DIRECCIONES, NUEVOS DESAFÍOS

La internacionalización y la colaboración con entidades globales como la Colaboración Cochrane (<https://www.cochrane.org/>) serán áreas clave para expandir significativamente la visibilidad y el impacto de la revista a mediano plazo.

No obstante, enfrentará desafíos inherentes a una gestión editorial obsoleta y a la evolución de las publicaciones científicas:

1. Mantener un equilibrio entre las diferentes disciplinas biomédicas, tecnológicas y quirúrgicas que convergen en el estudio de la rehabilitación de las discapacidades.
2. Integrar innovaciones tecnológicas y nuevos formatos de gestión editorial.
3. Consolidar el modelo de difusión de la revista hacia un acceso libre que promueva mayor equidad e inclusión.
4. Reducir la tendencia endogámica de Investigación en Discapacidad.
5. Fomentar una mayor difusión en redes sociales científicas.
6. Promover la incorporación de la revista en el Sistema de Clasificación de Revistas Mexicanas de Ciencia y Tecnología del CONAHCYT.

Estos aspectos requerirán atención cuidadosa y planeación estratégica.

CONCLUSIÓN

A medida que avanzamos como comunidad científica y tecnológica, nuestra capacidad para navegar desafíos y aprovechar oportunidades definirá nuestro éxito para mejorar la vida de las personas con discapacidad.

Este momento de transición no sólo implica un cambio de liderazgo, sino la reafirmación de nuestro compromiso con el rescate institucional de la revista,⁴ para convertirla en una publicación indizada en los principales repositorios institucionales nacionales e internacionales.

Damos la más cordial bienvenida al Dr. Iván Pérez-Neri como líder de nuestro equipo editorial y reiteramos una invitación abierta y permanente para colaborar en esta nueva etapa de la revista.

Referencias

1. Ibarra L, Pineda C. Desafíos y oportunidades de la investigación en Medicina de Rehabilitación en México. *Investigación en Discapacidad*. 2014; 3 (S1): 6-8.
2. Pineda C, Ibarra L. Investigación en discapacidad: origen, situación actual y perspectivas 2015; 4 (2): 91-96.
3. Pineda C. Avances y cambios en la Revista Investigación en Discapacidad. *Investigación en Discapacidad*. 2023; 9 (2): 41-42.
4. Pineda C, Sandoval H. Y el periplo continúa: hacia una nueva época de la Revista Investigación en Discapacidad. *Investigación en Discapacidad*. 2022; 8 (1): 5-7.